

## **Der eiserne Vorhang**

### **Wer prägte den Begriff „Eiserner Vorhang“?**

Winston Churchill (Premierminister GB) prägte den Begriff „Eiserner Vorhang“.

Er bezeichnete damit die Abschottung des Ostblocks gegenüber dem Westen. 1946 sagte er:

*Es scheint, dass von Stettin in der Ostsee bis Triest im Mittelmeer ein "eiserner Vorhang" herunter über den Kontinent kam. Hinter dieser Linie liegen alle Hauptstädte der alten Staaten von Zentral- und Osteuropa. Warschau, Berlin, Prag, Wien, Budapest, Belgrad, Bukarest und Sofia: Alle diese berühmten Städte, und auch die Bevölkerung dieser Städte liegen in einer Sphäre, die ich Sowjetische Sphäre nennen muss.*

### **Was war der „Eiserne Vorhang“?**

Die Kommunistische „Volksdemokratien“ bildeten den Sicherheitsgürtel vor der Westgrenze der UdSSR. Im Westen sprach man vom „Eisernen Vorhang“ – dieser trennte bis 1989 Ost- und Westeuropa.

Der Begriff „Eiserner Vorhang“ meint nicht nur die „Berliner Mauer“, die ein Teil davon ist, und die Grenzbefestigungen aus Stacheldraht, Wachtürmen und Minenfelder von Ungarn bis zur Ostseeküste, sondern auch im übertragenen Sinn die Politik der Abgrenzung.

Der Eiserne Vorhang trennte ganz Europa, vor allem Deutschland war sehr getroffen und man erkennt heute noch in allen betroffenen Ländern seine Spuren.

Bis 1955 bestand auch in Österreich die Gefahr einer Trennung quer durch das Land wie in Deutschland.

### **Was waren die äußeren Zeichen des „Eisernen Vorhangs“?**

Bewachte Grenzen mit Minenfeldern, Stacheldrahtzäunen und Wachtürmen

### **Was waren die Auswirkungen des „Eisernen Vorhangs“?**

Nachbarschaftliche Beziehungen verschwanden.

Wirtschaftlich war diese Grenze eine tote Grenze → viele Abwanderungen aus diesen Gegenden.

Sprachbarrieren wurden wesentlich größer, denn kaum jemand in den westlichen Ländern lernte die Sprache des unmittelbaren, aber doch nicht erreichbaren Nachbarlandes.

Auf östlicher Seite wurden oft kilometerbreite Sperrzonen errichtet, aus denen die Bewohner abgesiedelt wurden und die das Militär in Beschlag nahm. Trotz der Grenzbefestigungen, die im Laufe der Zeit immer weiter und effektiver ausgebaut wurden, gelang zahlreichen Menschen die Flucht in den Westen.

**Der Eiserne Vorhang wurde 1989 abgerissen = Ende des Kalten Krieges.**

### ***Aufgabenstellung:***

- 1. Fertige eine Europakarte an und zeichne den „Eisernen Vorhang“ ein.*
- 2. Recherchiere im Internet nach Bildern, die den „Eisernen Vorhang“ darstellen.*